
汪昌莲： 北京市日前新出台
《北京市老旧公园改造提升导
则》， 该导则首次提出， 公园公
厕在改扩建时， 要引入无性别厕
所。 无性别厕所也称独立厕所，
是男女均可使用的厕所， 主要方
便残疾人、 老年人及行动不便的
人群使用 。 公园公厕在改扩建
时， 要引入无性别厕所， 体现了
公共服务的细致入微， 释放出了
人本情怀。

无性别厕所入公园
释放人本情怀

企业的可持续发展对职工
素质、 技能要求越来越高的现
实一再表明， 在所有的生产要
素中， 人的素质占首位； 企业
的竞争 ， 说到底是人才的竞
争。 职工的素质不提高， 企业
不会有发展前途。

■长话短说

李雪： 近期以来， 推出时被
称为 “洗车神器” 的网络洗车企
业 “呱呱洗车”， 因资金链断裂、
经营困难， 导致大量用户陷入退
款困局。 有媒体记者3月26日探
访发现， “呱呱洗车” 北京总公
司及母公司均已人去楼空， 而遍
及全国的20余家分公司也多数处
于注销状态。 “呱呱洗车” 倒闭
更是一堂生动的市场课。 对于企
业、 监管部门、 消费者而言， 都
应该汲取其中的教训。

■每日图评

■网评锐语

职称评定乱象

□张刃
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■有感而发

电话亭变“悦读亭”点亮城市书香

■每日观点

■世象漫说

助教、 讲师、 副教授、 教授…… “青椒” (青年教
师) 评职称如同翻山， 且一山更比一山高， 以至于评职
称难成了不少高校 “青椒” 的心中之痛。 为更快翻到山
那边以升职加薪， 有人不惜铤而走险抄起了小道， 花钱
挂名专著、 代发论文等， 滋生出种种乱象。 这其中究竟
有何猫儿腻？ 折射出哪些评职称中的痛点？ （3月26日
《中国青年报》） □陶小莫

共享汽车上路，规则必须先行 “扫码乘地铁”
让公共服务提速提质

“呱呱洗车”倒闭
是堂市场课

职业技能培训是提高技术工人待遇的重要途径

中办国办 《关于提高技术工
人待遇的意见》 在突出 “高精尖
缺” 导向的同时， 提出 “构建技
能形成与提升体系， 支持技术工
人凭技能提高待遇”， 要求 “充
分发挥企业在技术工人培训中的
主体作用， 引导企业结合生产经
营和技术创新需要， 制定技术工
人培养规划和培训制度， 发挥工
会支持、 监督和共青团动员、 组

织作用， 确保企业职工教育培训
资金落实到位， 并向一线技术工
人倾斜。”

提高技术工人待遇， 并非简
单地提高工资收入。 两办《意见》
明确指出，提高待遇包括政治、经
济、社会等多方面，提高途径也并
非都是用钱兑现。 事实上， 我国
《劳动法》规定，劳动者享有接受
职业技能培训的权利。

职业技能培训是要花钱的 。
早在2006年， 财政部、 全国总工
会、 发改委、 教育部、 劳动保障
部就联合出台政策， 明确 “一般
企业按照职工工资总额的1.5%足
额提取教育培训经费， 从业人员
技术要求高、 培训任务重、 经济
效益较好的企业 ， 可按 2.5%提
取， 列入成本开支。” 遗憾的是，
相当一段时间内， 许多企业是否

足额提取了这笔钱？ 是否用在了
职工身上？ 谁来监督？ 几乎很少
被人们关注。

毋庸讳言， 一个时期以来 ，
企业的职工教育、 技能培训工作
被淡化了。 人们对教育的注意力
更多地转向了学历教育、 正规教
育， 企业似乎没有培训工作和相
关开支。 造成这种状况， 企业经
营理念是一个重要因素———由于
搞职工教育 、 技能培训不仅 需
要 相 当 的 资 金 ， 而 且 需 要 投
入 人 力 、 精 力 ， 还 可 能 占 用
生 产 时 间 ， 这 些 都 会 对 企 业
效益产生影响 ， 某些急功近利
的企业经营者显然不愿接受， 因
此， 对职业技能培训能不问就不
问， 对培训费能不提就不提， 任
由它逐渐淡化。

企业如此， 职工怎样？ 由于

社会地位不高， 收入偏低， 更由
于劳动关系变化带来劳动者基本
权益问题的凸显， 对许多职工来
说， 职业选择、 劳动报酬、 劳动
条件显得远比继续教育、 技能培
训更重要， 即或有提升自我的要
求， 也大多是为了 “跳槽”。 因
此， 很少有人重视企业内的技能
培训， 更鲜见有人为此维权。

企业的可持续发展对 职 工
素 质 、 技 能 要 求 越 来 越 高 的
现 实 一 再 表 明 ， 在 所 有 的 生
产要素中， 人的素质占首位； 企
业的竞争 ， 说到底是人才的竞
争 。 职 工 的 素 质 不 提 高 ， 企
业 不 会 有 发 展 前 途 。 如 果 错
误 地 以 为 抓职工 教 育 培 训 是
“增加企业负担”， 进而设法削弱
这项工作， 不仅短视， 而且是在
逃避企业社会责任。

上述现实情况表明 ， 两办
《意见》 中许多要求不是无的放
矢， 有很强的针对性， 而且目的
很明确———让更多的职工通过提
升素质实现提高待遇。

现在的问题是如何落实。 这
里既有提高认识 、 组织实施问
题， 更有谁来监督、 检查问题。
对此， 政府有关部门固然责无旁
贷， 已有的实践证明， 工会组织
通过企业民主管理的途径与方式
介入， 也是成功和有效的。 从维
护职工合法权益的角度看， 工会
监督合理合法 ； 从工会的职能
看， 同样责无旁贷。 况且有了两
办 《意见 》 这个 “尚方宝剑 ”，
工会监督更是师出有名。

我们期待， 借两办 《意见 》
的东风， 企业职工技能培训出现
新的局面。

深夜， 厦门市民张先生遭遇
堵车尬局： 封死他的， 不是私家
车， 是共享汽车。 没有电话， 找
不到人， 历经 “磨难”， 辗转多
个部门还有共享汽车公司， 还是
救不了他， 挪不出路。 漫长的等
待后， 他的 “救命稻草” 出现，
一个年轻人租车， 开走了这辆共
享汽车 。 （3月 27日 《海峡导
报》）

共享化是汽车行业转型的趋
势之一， 共享汽车的出场堪称潮
流所向。 当前， 共享汽车行业发
展迅猛， 但其作为新兴事物， 在
国内仍处于萌芽和起步阶段， 行
业发展还需要不断探索和完善，
也需要更多支持与配合。 这些是

堂而皇之的理由， 也确实需要社
会各方面予以宽容和支持的地
方， 但这绝不能成为纵容共享汽
车无规矩运营的帮凶， 更不可以
成为共享汽车频发各类服务、 安
全问题的挡箭牌。 尽管共享汽车
刚起步， 但在 “网约车” “共享
单车” 市场出现了一些乱象、 引
发争议的背景下， “共享汽车”
该如何吸取前车之鉴？

金碑、 银碑不如消费者的好
口碑。 共享汽车匆忙上路， 规则
没有跟上， 不仅影响着消费者的
体验， 更会断送共享汽车的发展
前景。 虽然共享汽车使用流程很
方便， 但是对于老百姓来说， 新
能源车分时租赁好不好用， 首当

其冲的还是安全、 便捷、 卫生。
而当下出现的注册程序简单、 身
份认证模糊、 违停、 趴窝、 卫生
差等问题， 不能不说是共享汽车
企业功课没做足， 过于匆忙。

因此， 想让共享汽车跑得又
快又好， 需要政府、 企业和用户

共同努力， 需要共享平台和城市
管理者未雨绸缪， 从规范共享汽
车公司的资质、 运营规则、 安全
管理规定等方面入手， 制定具有
约束力、 前瞻性、 可操作性的办
法， 确保共享汽车上路之前， 规
则已经在路上。 □谢晓刚
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3月26日下午 ， 记者从北
京地铁官方票务平台如意行公
司获悉， 预计今年上半年北京
地铁全线各站的所有闸机都将
实现刷手机二维码乘车的功
能 。 据了解 ， 这种 “刷码进
站 ” 的方式不要求手机具备
NFC功能， 只要是智能手机即
可使用。 (3月27日 《新京报》)

随着智能手机的面世， 很
多事情都可以通过智能手机就
能得到解决， 比如订外卖、 购
物 、 理财 、 拍照 、 玩游戏等
等 ， 智能手机的移动支付功
能， 也让携带现金成了多余，
共享单车等共享经济也因此应
运而生， 移动支付为民众生活
带来了很大便捷， 但移动支付
仍有一些难以触及的地方， 比
如一些公共服务领域， 如很多
城市的公交车、 地铁等， 就都
没有实现移动支付， 不管是公
交车， 还是地铁， 也可以像刷
共享单车一样， 通过移动支付
乘车。

不能移动支付， 乘客乘车
只能通过现金购票或携带公交
地铁卡来乘车。 相比移动支付
来说， 这就更为麻烦， 比如可
能没有准备零钱， 需要兑换零
钱， 而如果在客流量大的上下
班时间， 就可能出现乘客排队
购票的现象， 这极大影响乘客
进站乘车效率， 影响乘客乘车
体验。 如果能够实现手机扫码
进站， 就能大大提高乘客进站
乘车效率。

北京地铁全线所有闸机都
于今年上半年实现刷手机二维
码乘车的功能，不仅如此，使用
该项服务还可享受到地铁累计
优惠票价政策， 每月累计乘车
消费满100元，可享受8折优惠，
满150元可享受5折优惠。 这一
措施是让利于民， 通过此举也
能够提高乘客“刷码进站”的积
极性，让更多乘客选择“刷码进
站”，从而提升乘客进站乘车效
率。 这是公共服务与时俱进的
有力措施， 各地值得借鉴北京
的做法， 让公共服务能够跟上
时代发展的步伐， 提升服务能
力、提高服务质量。 □戴先任

3月25日 ， 上海徐汇区启动
了 “悦读亭” 活动。 首批6个由
公用电话亭改造而成的悦读亭落
户衡复历史风貌保护区。 市民可
以在这些红色电话亭中， 参与一
些小型图书漂流活动， 或是通过
“悦读亭” 内的书籍， 了解其周
边的历史文化故事和名人故事。
（3月27日 《中国青年报》）

公用电话亭曾是城市的一道
风景线， 然而随着移动电话的普
及， 传统电话亭的使用率大大降
低， 不少城市要么将其变为零售

亭， 要么一撤了之。 “过时” 的
电话亭并非意味着 “无用”。 为
了有效利用这些电话亭， 发挥其
地理位置优势， 赋予其更多 “附
加值”， 上海徐汇与中国电信上
海分公司联手， 将公用电话亭打
造成市民 “家门口的共享悦读
亭”， 无疑是一种有益探索。

将电话亭变 “悦读亭”， 既
是城市更新的一种创新之举， 也
一种文化需求。 虽然各个城市都
有不少各种各样的图书馆， 但常
去图书馆的人们都不难看到， 在

大力倡导全民阅读、 深度阅读回
归的今天， 扎堆借书的人群颇为
壮观， 不少人为借到几本好书，
总会精挑细选， 浪费不少时间。
面对日渐被公众遗忘的电话亭和
市民阅读的旺盛需求， 打造书香
城市 、 满足市民阅读 ， 需要公
共部门积极作为、 创新作为———
盘活闲置资源， 将电话亭转型为
“悦读亭”， 不仅减轻了各种图书
馆的压力， 而且也改善了人们的
阅读空间。

□付彪


